

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 8.988

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1,25 pesetas en toda España.
Extranjero, 2,25 pesetas.

Palma, Martes 9 de Marzo de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 8

Segundo aniversario

del fallecimiento de

Doña Concepción Villalonga Matheu

Viuda de Fuenmayor

E. P. D.

La familia suplica a sus amistades, se sirvan asistir a alguna de las misas del turno que se celebrará mañana miércoles día 10, en la Capilla de San José, de la Santa Iglesia Catedral Basílica, desde las 5 y media a las doce ambas inclusive, en sufragio de su alma.

El Excmo. Sr. Nuncio de S. S. concede 100 días de indulgencia y 50 cada uno de los Ilmos. señores Obispos de Sión, Mallorca y Lérida, por cada acto piadoso que aplicaren en sufragio del alma de la finada.

D. JUAN UMBERT Y PERIS HA FALLECIDO

después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos hija, hermano, hijo político, hermanos políticos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en sufragio de su alma hoy a las 6 y media en la parroquia de Santa Eulalia y a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará mañana miércoles, a las 11, en la parroquia de Santa Eulalia.

El duelo se despiden en la iglesia. No se invita particularmente. Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

En el Consistorio

LOS PRESUPUESTOS MUNICIPALES

(Continuación de ayer tarde)

Se aprueba el capítulo «Juzgados», con un aumento de 1.500 pesetas para local de los Juzgados Municipales.

En la cobranza de arbitrio se consigna un aumento de 1850 pesetas por insuficiencia de crédito y una disminución de 20.000 pesetas, por no haberse autorizado los arbitrios sobre «Inspección de pavos» y «Pescado» y «Rodaje y arrastres».

También se aumentan en 40.000 y 36000 pesetas los arbitrios y pagos sobre Madero.

Se presenta una enmienda pidiendo se consignen 2.000 pesetas para aumentar las dietas a los vocales de la Junta de Reformas Sociales.

Queda aceptada.

En el capítulo del personal se aumenta a los urbanos 13.030,50 pesetas. Aumento de 10 urbanos de segunda a 357 pesetas diarias.

Además 5.931,25 pesetas, aumento de cinco guardias nocturnas a 325 pesetas.

Se presenta una enmienda proponiendo un aumento de sueldo a toda la guardia municipal urbana y rural. Defiende la enmienda el Sr. Villalonga Olivar el cual dice que significa un aumento anual de 19.920 pesetas. Se aumenta aproximadamente unos 93 céntimos diarios a cada individuo.

Creo que también pueden aumentarse los sueldos de los guarda-parques hasta 340 pesetas diarias.

Dice que ello no desvirtuará el presupuesto pues las enmiendas presentadas acusan ya un superávit de 65 mil y pico de pesetas.

El Sr. Barceló y Mir dice que la Comisión de Hacienda había ya consignado una cantidad afecta a este aumento, que va incluida en el capítulo de empleados.

Se discute largamente este asunto y como sin que se haya resuelto nada se llega a las seis de la tarde, se suspende la Junta Municipal, para que pueda reunirse el Ayuntamiento.

Se declara abierta la sesión del Ayuntamiento y después de aprobada el acta de la sesión anterior, a propuesta del señor Planas quedan sobre la mesa todos los dictámenes contenidos en el orden del día.

Poco después se reanuda la Junta Municipal.

Se presenta una enmienda proponiendo aumentar hasta 95.000 pesetas la consignación de 80.000 para revisión de sueldos, con objeto de que el aumento se dedique a mejorar los sueldos de los individuos de la guardia municipal.

Queda aceptada dicha enmienda.

Se aumenta en 2.000 pesetas el capítulo de «Seguro de Incendios y de Obreros» para pago de medio jornal a los obreros que sufran accidentes.

Al capítulo «Brigada Sanitaria» se presenta una enmienda solicitando se desglose del mismo el sueldo de un obrero que cobra por dicho concepto y es mozo del Laboratorio Municipal.

También es admitida.

Al aumento que propone la Comisión en el proyecto; al capítulo «Brigada sanitaria» (cuyo aumento es de 6.668,20 pesetas) presenta una enmienda el señor Llopart proponiendo el aumento hasta 5 pesetas diarias del sueldo del Jefe de la Brigada sanitaria, cuya labor económica; y una consignación de 1.500 para el pago de los uniformes a la misma.

El señor Barceló y Mir anuncia que la cuestión de sueldos la solucionará la Comisión de revisión de sueldos.

Así se acuerda, aceptándose fijar la consignación de 1.500 pesetas para uniformes.

Se aumenta en 5.999,30 pesetas el capítulo de «Material de policía y desinfectantes».

Se suprimen del presupuesto las 1.000 pesetas para «Hospital preventivo».

Se aumenta en 4.000 pesetas los «Gastos sanitarios y socorros de aislamiento».

Pide el Sr. Llopart que se consigne la cantidad necesaria para la adquisición de un automóvil destinado a servicios sanitarios.

Después de discutirse largamente el asunto se fijan 25.000 pesetas para la compra del auto y gastos de entretenimiento.

El mismo señor Llopart pide que el Ayuntamiento ceda un solar para que la Junta antituberculosa pueda instalar allí una Coladuría, y que además contribuya con una cantidad.

Se propone que el capítulo «Gratificación a don Juan Gamundi», que el proyecto propone sea de 4.000 ptas. y se presenta una enmienda solicitando sea rebajado en 2.000 pesetas, dejando en 1.500 como estaba antes.

Defiende la enmienda el Sr. Pou, diciendo que el aumento se propuso para el caso de que el Sr. Gamundi tuviera que pedir el retiro.

El Sr. Trián propone que dichas 4.000 pesetas queden integras en el presupuesto para destinarlos a gratificaciones al personal del Laboratorio.

Los Sres. Barceló y Llopart aceptan la enmienda del Sr. Trián.

El vocal asociado Sr. Sureda entiende que la plaza de Director del Laboratorio debía darse por oposiciones.

Después de alguna discusión queda incorporada al dictamen la enmienda del Sr. Trián.

Al capítulo «Alumbrado» propone el dictamen un aumento de crédito de 50 mil pesetas.

Se presenta una enmienda solicitando que se desglose de dicho aumento 20 mil pesetas para destinarlas 15.000 a empleados y 5.000 a camidos vecinales.

El señor Trián (don Miguel) defiende la enmienda por estimar más conveniente reforzar el capítulo de empedrados y aun a costa del de Alumbrado.

El señor Barceló y Mir defiende el dictamen diciendo que son necesarias 50.000 ptas. para restablecer la normalidad en la cuestión del alumbrado.

El señor Villalonga y Olivar cree que con un aumento de 30.000 pesetas en la consignación de «Alumbrado» y con vigilancia sobre el fluido de alumbrado público, puede estar la ciudad bien alumbrada.

La enmienda es aceptada, en cuanto a la disminución de crédito.

Al capítulo «Barrenderos» se acepta una enmienda del Sr. Fons.

Se aprueba la disminución de 4.830 pesetas al art. «Personal de Mercado».

Se presenta una enmienda solicitando la supresión de la consignación para el Inspector de pescado, la que, defendida por el señor Coll, es aprobada por 15 votos contra 7.

(Se suspende la sesión por 10 minutos).

Al reanudarse se acuerda suspenderla para continuarla a las nueve y media, hasta la terminación de los presupuestos.

Poco antes de las 10 de la noche se reanuda la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los concejales Sres. Llopart, Aguiló, Muntaner, Coll, Durán, Llabrés, Rover, Aguiló, Solá, Trián, Villalonga, Fons, Carrió, Barceló, Bisbal, Moner, Cañellas y Obrador. Asisten los vocales asociados Sres. Pascual y Alcover.

Se presenta una enmienda al capítulo «Mataderos» solicitando se modifiquen en la forma que en la misma se proponen los haberes de los Veterinarios Municipales, aumentados hasta 7.

La combaten los Sres. Muntaner y Barceló, por entender que ello no es de incumbencia de la Junta Municipal, sino del Ayuntamiento.

Los Sres. Villalonga, Rover y Bisbal, defienden la enmienda entendiendo que la Junta Municipal, aunque oficialmente no sea el Ayuntamiento, en este caso presente es como si lo fuera.

El Sr. Suau defiende el derecho de la Junta Municipal a aumentar o disminuir las consignaciones que presenta la Comisión de Hacienda.

Se pasa a votación una enmienda suscrita por el señor Llopart pidiendo no se aumente, como se propone en el presupuesto la plantilla actual de veterinarios del Matadero; que es desechada por 13 votos contra 9.

La enmienda anteriormente citada de modificación de haberes es aceptada por la Comisión de Hacienda.

Al capítulo «Alquiler para Escuelas» se presenta una enmienda suscrita por varios vocales, entre ellos varios miembros también de la Junta Local de Reformas Sociales, solicitando nueva distribución de las consignaciones para atenciones escolares.

El Sr. Moner la defiende y es admitida por la Comisión.

Se acuerda aumentar la subvención que paga el Ayuntamiento por diferentes Escuelas.

Se presenta una enmienda solicitando una consignación de 15.000 pesetas para instalar una Cantina escolar en la Escuela Graduada, con el reglamento que acuerda el Ayuntamiento.

Defiende la enmienda el señor Trián y el señor Barceló y Mir, pregunta de donde se sacare el dinero.

El señor Bisbal aboga por la creación de una cantina escolar y el señor Llopart dice que dicha cantina puede montarse en la Escuela Graduada.

Se acepta la enmienda.

Se propone sea aumentado a 3.000 pesetas el capítulo de «Socorros domiciliarios», suprimiéndolas del capítulo de «Funciones Religiosas».

Defiende la enmienda el Sr. Bisbal y la rechaza el señor Barceló y Mir.

Pasada a votación queda desechada por 21 votos contra 5.

Con el voto en contra de los señores Bisbal y Coll se aprueba el capítulo de Subvenciones a entidades y Comunidades religiosas.

Se acuerda subvencionar con 500 pesetas la Cruz Roja, a repartir la Central y sucursales por el Ayuntamiento.

Se propone aumentar en 5.000 pesetas, según una enmienda del señor Trián (don Miguel) al capítulo «Caminos vecinales».

Otra enmienda propone que el aumento sea de 10.000 ptas.

La enmienda primera es aceptada por la Comisión de Hacienda y la segunda es retirada.

Se aumenta en 2.000 pesetas cada uno de los capítulos «Fuentes y Cañerías» y «Empedrados».

Este último capítulo es aumentado en otras 15.000 pesetas por una enmienda del señor Trián (don Miguel).

Al capítulo «Funciones religiosas» se presenta una enmienda solicitando la supresión de la partida.

La firman los señores Bisbal y Coll y es rechazada por los votos de todos los demás presentes, excepto los de los firmantes.

Se presenta una enmienda, que es aprobada, fijando consignación para construir un mingitorio para señoras en la Glorieta.

Se consigna en presupuesto algunas partidas para premios, procedentes de arbitrios aprobados cuando el presupuesto de ingresos.

Se aprueba luego, sin modificación, todas las demás partidas que figuran en presupuesto y se suspende la sesión.

Al reanudarse (a las doce y veinte) el Sr. Barceló y Mir dice que resulta un déficit de unas 18.000 pesetas y por ello propone la rectificación de tres de sus acuerdos; reducir a 17.000 pesetas la consignación de 25.000 para el automóvil de sanidad; suprimir 5.000 pesetas del capítulo

«Mejora de sueldo a los empleados» y reducir a 10.000 la subvención de cantinas escolares, quedando reducido el capítulo de Imprevistos a 10.450-13 ptas.

El Sr. Solá hace observar que en el presupuesto que es de más de dos millones de pesetas solo figuran 10.000 pesetas para el alcantarillado. Lamenta esto, como lamenta la escasez del capítulo de empedrados.

El Sr. Barceló y Mir celebra el interés demostrado por la Junta Municipal en la discusión de los presupuestos.

Elogia la labor del Contador Auxiliar Sr. Riutort y del personal de Contaduría y lamenta que la enfermedad del Sr. Labandera le haya impedido tomar parte en estos trabajos económicos.

El Sr. Muntaner aprueba la labor de la Comisión de Hacienda.

Y se levanta la sesión a la una de la madrugada.

Por Telégrafo

Los presupuestos

Madrid 8 (1955 n.)

El jefe del gobierno señor Allendesalazar viene celebrando conferencias con los jefes de las minorías.

En estas conferencias, el jefe del Gobierno propone que el año económico comience a contarse desde el 1.º de julio, en vez del primero de abril que se tenía decretado.

Algunos jefes de grupo se muestran disconformes con esta prórroga de tres meses que propone el señor Allendesalazar.

El Gobierno fundamenta su proposición en los deseos que tiene de que se discutan ampliamente los presupuestos, cuya discusión ya se ha comenzado.

Los jefes de las minorías dicen que si el Gobierno lo propone por sesiones, se promoverá una discusión movidísima.

Se reunió la Comisión de presupuestos.

El señor Pedregal y otros protestaron de que el Gobierno culpe a la Comisión de los aumentos que se han introducido en los presupuestos, diciendo que quienes proponen los aumentos introducidos son los Ministros.

Hoy el señor Ortuño ha enviado una Real orden solicitando aumento para el personal subalterno del Ministerio de Fomento.

Pumarino se siente molestado y dimitir

Madrid 8 (1955 n.)

Al enterarse el señor Alas Pumarino de que en el último Consejo de Ministros se había censurado que aquel se había dirigido a la Comisión de Presupuestos solicitando el aumento de dos pesetas para los carteros, no haciéndolo por mediación del ministro de la Gobernación, acudió a ver a éste, señor Fernández Prada, anunciándole que ponía el cargo a su disposición.

El Ministro elogió la actitud del señor Alas Pumarino, pero se negó a admitirle la dimisión.

Cifras comparativas

El señor Canal ha dado a conocer algunas cifras comparativas de presupuestos anteriores.

Ha dicho que el presupuesto que se está discutiendo este año, comparado con el que presentó el Gobierno en 1913, arroja un aumento de 367 millones que pasa a 380 millones con los nuevos aumentos últimamente acordados.

La deuda era de 1913 de 867 millones y actualmente es en 402 millones. (Textual).

El presupuesto de Marina — ¿Dimitir el ministro?

Madrid 8 (22 n.)

Por la tarde se ha insistido en los círculos políticos que la cuestión del presupuesto de Marina sigue en pie.

Algunos decían que el ministro general Flores ha dimitido por mostrarse disconforme con la propuesta del señor Allendesalazar de que el año económico comience en 1.º de julio.

Habría acontecimientos — Los sueldos de los jueces

Algunos periódicos dicen que en la semana entrante pudiera ser muy probable que ocurran acontecimientos políticos de bastante importancia.

Otros periódicos dicen que la causa de ello es el aumento que se introduce en el presupuesto de Gracia y Justicia.

Añádesse que se intentará llegar a una fórmula sobre la base de aumentar los sueldos a la judicatura, especialmente a los sueldos inferiores a 10 mil ptas.

La situación

de Portugal

Madrid 8 (2 t.)

Comunican de Valencia de Alcántara que todas las noticias que llegan confirman que continúan en Portugal las huelgas.

En el ministerio de Estado se nos ha dicho que el Ministro de España en Portugal comunica que siguen las huelgas generales en que se declararon varios oficios y los ferroviarios, telegrafistas y empleados de Correos.

Los empleados de las fábricas de metalurgia, los electricistas y los obreros del ramo de construcción civil aplazaron secundar la huelga, y estar a la expectativa de los cambios políticos que se efectúan.

Estos obreros habían acordado desistir de la huelga caso de que formase gobierno el Sr. Alvarez de Castro.

Las últimas noticias, empero, dicen que Alvarez de Castro ha renunciado el encargo de formar Gobierno.

En Lisboa reina completa tranquilidad material.

A pesar de las órdenes dictadas por las autoridades, aumenta el número de obreros empleados en los servicios del Estado que se declaran en huelga.

Los servicios están completamente paralizados.

El jefe demócrata Antonio María de Silva ha declinado el encargo de formar gobierno por las discrepancias que surgieron entre los que habían de entrar en el Ministerio.

Continúa teniéndose por muy probable que se encargue del Gobierno el señor Alvarez de Castro.

Han sido desarmados y encarcelados cuarenta guardias jurados.

La ocupación de Constantinopla

Madrid 8 (2 t.)

Londres.—El gobierno inglés ha acordado el envío de un fuerte contingente de tropas a Constantinopla.

Formarán el cuerpo expedicionario unos 25 mil hombres.

Según las investigaciones hechas, resulta que de 140 mil católicos que había en Turquía al principio de la guerra no quedan actualmente más que unos 50 mil.

Había quince obispos que administraban otros tantos diócesis.

Sábese que de estos quince prelados, cuatro murieron víctimas de la miseria en los campos de deportación.

Cinco murieron violentamente a manos del populacho o de la soldadesca. Uno ha desaparecido sin que hayan podido tenerse más noticias de él.

Otro fué enterrado vivo, martizado por los turcos.

Finalmente otro prelado fué quemado vivo en un alzamiento popular.

Otros 140 sacerdotes católicos fueron fusilados.

Tropas a Constantinopla

Londres.—El acuerdo militar adoptado por el Gobierno de Inglaterra, referente a Turquía, está en vías de ejecución.

Las tropas que se enviarán a Constantinopla serán sacadas de la Turquía asiática, de Palestina y de Egipto.

Con tres brigadas de tropas francesas que actualmente están en la Turquía europea de guarnición, se formará un cuerpo expedicionario de 50 mil hombres.

Los altos comisarios de las potencias aliadas que están en Constantinopla, han sido consultados sobre la política general que habrá de adoptarse con el Gobierno otomano.

Lloyd George ha propuesto medidas muy extensas.

Estas medidas comprenden el desembarco de aquellas tropas en varios puntos de la costa asiática y la ocupación, por tiempo indefinido, de la capital Constantinopla.

Los gabinetes de París y Londres están actualmente cambiando numerosas notas relativas al asunto de la ocupación de Constantinopla por las tropas aliadas.

Comunican de Ginebra que la noticia de que Inglaterra juntamente con las potencias occidentales se dispone a ocupar indefinidamente la capital de Turquía, ha producido profunda consternación entre los afiliados al partido «Unión y Progreso» residentes en Suiza.

Los representantes de los Jóvenes Turcos de Suiza han declarado que al día siguiente al en que desembarquen en Turquía las fuerzas aliadas y ocupen a Constantinopla, empezará la guerra general contra los cristianos.

Esta guerra—dicen—será de fuego y exterminio hasta destruir la existencia de los cristianos en toda Turquía.

INFORMACION

En favor de las víctimas del "Llovet Hermanos,"

Leemos en los periódicos de Valencia, que aquellas autoridades han abierto una subscripción, para socorrer a las familias de las víctimas ocasionadas por la explosión del pallebot "Llovet Hermanos".

A la subscripción de referencia, que alcanza una cantidad respetable, ha ofrecido su concurso, la eminente actriz Rosario Pino, que dará una representación de la obra más escogida de su repertorio.

Ostenta la representación del Comité encargado de engrasar la subscripción, el Alcalde de Valencia.

Los deportes en el ejército

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una extensa circular disponiendo que en los cuerpos y unidades del Ejército se autorice la formación voluntaria de grupos adiestrados en el juego llamado de balompié.

En cada cuerpo y unidad orgánica, se constituirá una Comisión que dirigirá el grupo, así como los ejercicios de práctica y adiestramiento.

Se redactará un reglamento, con las reglas necesarias para el logro del fin que se persigue.

En cada capital de región habrá una Junta central, que estará en relación con la Real Federación Española y Football, y con las Sociedades locales civiles dedicadas al mismo fin, prestándose la cooperación y mutuo auxilio que puedan favorecer el desempeño de su misión.

Con el fin de apreciar los adelantos de los grupos ya organizados, tendrán lugar el próximo mayo un concurso de campeonato militar de balompié.

Una velada

El Orfeón Republicano Balear celebrará el próximo sábado día 13 a las 8 y media de la noche, una velada a la que hemos sido atentamente invitados, la cual tendrá efecto con arreglo al siguiente programa:

- 1.ª Varias piezas por el "Orfeón".
- 2.ª Pieza cómica en un acto "La sociedad de los trece", por la Catedral.
- 3.ª y último. La chistosa comedia en un acto y en verso "Cura de moro".

Terminará la velada con varios bailes de salón.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha experimentado una gran mejoría en la enfermedad que desde hace muchos días le tiene postrado oncama nuestro amigo don Manuel Borrás Ripoll.

De veras lo celebramos y hacemos votos para su pronto restablecimiento.

NECROLOGICAS

Ha fallecido a avanzada edad don Juan Umbert Peris, Profesor de Dibujo de la Academia de Bellas Artes.

El Sr. Umbert era un perfecto caballero, que se había graueado muchas y sinceras relaciones de amistad por su carácter afable y bondadoso.

Reciba toda su familia la expresión de nuestro pésame.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.— Santos Cipriano y Alejandro, mártires.

CUARENTA HORAS.— Continúan en Montesión, en honor de San Francisco Javier; Exposición, a las seis y media; a las siete y media novena durante una misa; a las diez y a las once misas rezadas; por la tarde, a las seis y media Rosario, novena de la Gracia, serón por el Rdo. P. José Planas, S. J. y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.— El solemne novenario en obsequio del Patriarca San José, empezará a las iglesias siguientes:

En la Catedral-Basílica, a las ocho, con misa y meditación; los domingos a las ocho y media.

En Santa Eulalia, durante la misa de las doce con meditación; y por la noche con exposición y sermón por el Rdo. don Antonio Bauzá, Vicario de Santa Cruz.

En Santa Cruz, al anoecer con exposición y sermón por el Rdo. P. Juan Gharid, C. O.

En Saime, al anoecer, con exposición y sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Vicario de San Nicolás.

En el San Miguel, anoecer, con exposición y sermón por el Rdo. P. Samuel de Algaída, capuchino.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos, con misa, y por la noche con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló, de los SS. CC.

En Santa Teresa, a las diez, exposición y misa; a las diez y media sermón por el Reverendo don Pedro Quejgas, Pbro. y luego ejercicio de la novena también con misa.

En San Felipe Neri, al anoecer, con exposición y sermón por el Rdo. P. Oliver, C. O.

En San Juan, a las siete y media, con misa; a las once, con misa y música, y al anoecer con exposición y sermón por el Rdo. don Antonio Literas, Vicario de la Sma. Trinidad.

En el Sto. Hospital, a las siete, con misa.

En San Francisco, a las cinco y media, con misa, y a las once y cuarto con meditación y canto.

En los SS. Corazones, en la misa de las cinco y media, se hará rezada, y se repetirá con solemnidad en la misa de las doce.

En San Jerónimo, a las siete, con exposición y misa.

En el Oratorio de las Religiosas Carmelitas, a las siete, con m. sa.

VISITA.— A Nuestra Señora de la Saúd en San Miguel (Privilegiada).

MARITIMAS

ENTRADA.— De Alicante el laud "San Antoni".

SALIDA.— Para Mahón, anoche, el vapor "Rey Jaime II"; para Ibiza y Alicante esta mañana el vapor "Bellver".

ESPERADOS.— De Alicante el pallebot "San Miguel"; de Cartagena el laud "Ma-

De Teatros

Principal

Esta tarde a las seis y media se presentará a nuestro público la eminente cantante Aga Lahowska, interpretando el programa que ya hemos publicado.

El teatro promete verse muy animado, pues se han hecho buen número de encargos en taquilla.

El segundo concierto tendrá lugar el jueves a las seis y media y el tercero el domingo por la noche.

Lírico

Anoche se despidió de nuestro público la celebrada canzonetista Olimpia D'Avigni, siendo muy aplaudida y teniendo que repetir buen número de canciones.

Se estrenaron ayer los episodios 5.º y 6.º de *El hombre de hierro*, que fueron muy celebrados coreando el público las sensacionales aventuras del popular Duncan.

Para hoy martes se anuncia el debut de la notable canzonetista española Blanca de Navarra, la cual se presenta con todo lujo de decorado y vestuario.

Con las sesiones de hoy se despide la celebrada bailarina Marijilla.

GACETILLAS

—**Rasgo de honor.** Un suscriptor de nuestro periódico nos comunica haber recibido de manos de don Juan Trobat, empleado de la Sociedad del Gas, dos acciones del "Centro Farmacéutico" que había aquél extraviado, y fueron halladas por el señor Trobat el cual se negó a recibir gratificación alguna por el hallazgo.

—**Banquete.** El domingo fué obsequiado con un banquete íntimo por los empleados del "Foro Balear", "Cámara de la Propiedad" y "Mutualidad Balear contra incendios", el abogado don Jerónimo Massanet, con motivo de su reingreso en el cuerpo de Hacienda.

El acto se celebró en el Restaurant de Porto-Pi, sirviéndose espléndido menú.

El agasajado obsequió con champagne a los concurrentes, reinando entre ellos íntima cordialidad.

—**Título.** En la Sección administrativa de 1.ª enseñanza se ha recibido el de Licenciado en Derecho a favor de D. Manuel Cortés Aguiló, cuyo interesado puede pasar a recogerlo exhibiendo su cédula personal.

—**Curado.** Esta tarde ha sido curado en el dispensario de la Cruz Roja del Arrabal de Santa Catalina un muchacho que ha tenido la desgracia de caerse produciéndose una herida en la cabeza.

—**Comerciales.** En el mercado de Barcelona se han cotizado y continúan firmes, a 126 pesetas los 100 kilogramos de alubias mallorquinas.

—**El tabaco.** El detalle de las remesas de tabaco llegado a Palma es como sigue. La primera constaba de once cajas de cigarrillos puros; total 33.000 puros de a real.

La segunda partida o sea la llegada ayer, consta de 656 cajas conteniendo cigarrillos de a 10, 40 y 85 céntimos, respectivamente.

Contenia también picadura de a 0'50, 0'70 y 2'80 ptas. el paquete.

La representación de la Tabacalera en Palma, cuenta con unas 1.000 cajas de tabaco para repartir.

Se asegura que el próximo miércoles a bordo del vapor de Barcelona llegará otra partida de tabaco.

—**Transportes.** De domicilio a domicilio entre Palma y la Península, expediciones en todos los correos. La Balear, Galera 11.

—**BIBELOT Flaco** especial de elegantísima presentación en saquitos de seda. Es el FLACON BIBELOT PEELE, se venden las esencias Jazmín de Persia, Violeta de Egipto y Rosa del Japón. En principales establecimientos de Perfumería de Palma.

"LA PAYESA,"

Fábrica de Leche Condensada, mantequillas frescas y saladas

El dueño de esta acreditada fábrica suplica a su numerosísima clientela y al público en general que con el fin de evitar les sean entregados productos no elaborados en dicha fábrica, dejen de pedirlos con el nombre de "mallorquinas", sino que deben pedir y exigir la marca "La Payesa".

De venta en todos los Colmados y Farmacias, en la Mercería de Hijo de Pedro Fuster, calle de Galera y en la Fábrica calle de Antonio Planas (antes Baluarte de San Jerónimo)—Palma.

Farmacias de turno

PARA EL SERVICIO DE NOCHE

Hoy martes día 9 de Marzo

Vinda de D. Ignacio Fuster, calle de Cereols 1 y Bolsaría.

D. Jaime Oliver, calle de Salas número 1.

CUARESMA

Almacén de Bacalao y Sardinias

Recibida partida latas sardinias superiores grandes, escabeche colorado, 5 kilos lata.

Detallará 10'50 pesetas lata.

Cajas higos 10 kilos, 5 pesetas caja.

Pasa Málaga, 5.ª alta superior 10'50 kilos neto, 23 pesetas caja.

Botes tomates extra, a real pote.

CALLE SINDICATO—134.

CHALET

Se vende por poco dinero, uno recién construido, situado en el Arenal. Informes, en las oficinas de la casa.

Más Telegramas

La política

Despacho sin firma.—La casa de Cervantes Madrid 8 (2 t.).

El Subsecretario de la Presidencia señor Canals ha dicho que el señor Allen-desalazar estuvo en el Palacio real para despachar con el Rey.

Entre los decretos firmados por el Rey no hay ninguno que afecte a la Presidencia.

Añadió que el jefe del Gobierno no recibió hoy ninguna visita.

Ha dicho que mañana éste leerá en el Senado el proyecto de ley concediendo terrenos, que son del Estado, para la construcción de la llamada Casa de Cervantes.

Por último manifestó que ignoraba si esta tarde habría Consejo de Ministros.

Comentarios sobre los presupuestos Madrid 9 (11 m.).

En los círculos políticos se comenta que mientras se discuten todos los aumentos en los gastos del presupuesto, se ha elevado el cupo militar de este año a 200 mil hombres, precisamente después de haber terminado la guerra europea.

ECOS VARIOS

Melilla protesta.— Quiere Ayuntamiento Madrid 8 (2 t.).

El señor Canals ha dicho que en la Presidencia se reciben muchos telegramas de la Prensa, Cámara de Comercio, Cámara de Propiedad y Cámara Agrícola de Melilla protestando enérgicamente de que el futuro Ayuntamiento de aquella ciudad sea incorporado al de Málaga, ni al de ninguna otra provincia española.

La ciudad de Melilla, según los telegramas recibidos, aspira a tener un Ayuntamiento autónomo e independiente.

Uno que intenta penetrar en Galicia

Ha sido detenido un individuo en la puerta del Palacio Real, el cual pretendía entrar violentamente en el Regio Alcázar.

El individuo de referencia pretendía hacerlo a la fuerza, amenazando con un cuchillo al centinela.

Aquel se llama Manuel Portela Sánchez. Parece que se trata de un perturbado.

Se recuerda que en otra ocasión intentó realizar un acto análogo.

Disturbios en Granada

Granada.—En el pueblo de Alomarte se alteró el orden con motivo de los consumos.

Se intentó agredir a la pareja de la benemérita que había salido a restablecer el orden.

La benemérita disparó sobre un individuo hirriéndole.

La herida no es grave.

Lock-out en Logroño

Logroño.—La Cámara Patronal ha presentado un oficio anunciando el paro general en fábricas y talleres.

Este comenzará el día 15 a las tres de la tarde.

El Lock-out se declara por solidaridad con los patronos albañiles y carpinteros.

El Gobernador ha contestado a la Cámara patronal, diciendo que estima conveniente que intervenga en este conflicto, para buscar la solución más conveniente, el Instituto de Reformas Sociales.

Una bomba en Zaragoza

Zaragoza.—Cumpliendo órdenes del Gobernador civil, han sido colocados varios guardias a la puerta del Café Royal, donde estalló una bomba.

Los guardias cachean a todo el que entra en el local.

Parejas de la benemérita patrullan ante la puerta del Royal y de otros establecimientos.

Incendio en Lérida

Lérida.—En esta ciudad se ha declarado un formidable incendio que se propagó con toda rapidez.

Las pérdidas causadas por el siniestro son grandísimas.

A costa de grandes esfuerzos fué dominado el incendio.

No hubo que lamentar desgracia personal.

La temperatura en Madrid es muy fría.

Ayer descendió durante todo el día grandemente la temperatura reinando un frío muy intenso.

Cayeron algunos copos de nieve. El barómetro marcó cero.

Ya anocheado, arreció la nevada. Con tal motivo se suspendió la primera novillada de la temporada que debía efectuarse.

La "Gaceta,"

Madrid 9 (11 m.).

La "Gaceta" de hoy publica un Real decreto disponiendo que el día 18 del actual se abra el pago de la mensualidad corriente para las clases pasivas, el 27 para las activas y clero y el 29 para la consignación de material.

Nuevo batallón

Se ha firmado una disposición organizando en Ronda el sexto batallón de cazadores de montaña.

La vacante de Galdós en la Academia. Madrid 9 (11 m.).

La Academia de la Lengua se ha reunido para tratar de la vacante del señor Pérez Galdós.

Los Académicos por unanimidad coincidieron en que es imposible cubrir la vacante del gran novelista con ningún escritor contemporáneo. En vista de ello, se acordó designar al gran inventor español señor Torres Quevedo para que la ocupa-

Mito jaimista.— Los socialistas

Santander.—El pasado domingo se celebró el mitin organizado por los jaimistas.

Hablaron varios oradores, entre ellos el Sr. Larramendi, el cual hizo un análisis del socialismo.

Dijo que este había ordenado la mayor parte de las huelgas que han venido, declarándose de un modo sistemático.

Añadió que estas huelgas no han favorecido en nada a los obreros, pero sí a los cabeceillas.

Numerosos socialistas que asistían al acto, interrumpieron varias veces al orador, dando vivas a Rusia y al bolchevismo.

Sin embargo no se registró ningún incidente que provocase colisiones entre los dos bandos.

Del Extranjero

Nitti en Roma

Madrid 8(2 t.).

Roma.—Ha regresado a esta capital el jefe del Gobierno señor Nitti, el cual ha tomado parte en los varios Consejos interalados celebrados últimamente en París y Londres.

Gobierno liberal en Suecia

Stokolmo.—El Gobierno ha presentado la dimisión total, habiendo sido admitida por el Monarca.

Se ha encargado al jefe liberal Sr. Edos de la formación del nuevo gobierno.

Grandes temporales en España

En León y Asturias

Madrid 9 (11 m.).

León.—En toda la región han caído grandes nevadas, que han producido daños de mucha consideración.

Témese queden paralizados los trenes que van a Asturias.

En el desfiladero de Pajares la nieve caida alcanza una gran altura.

Está interceptado el paso a causa de ello.

En Granada

Granada.—La temperatura desde hace algunos días ha descendido considerablemente.

Desde ayer el frío ha arreciado.

Ha caído una fuerte granizada, a consecuencia de la cual se han registrado numerosos incidentes.

Muchas personas han sufrido caídas de las cuales han resultado con fuertes contusiones.

En Almería.—Arribada forzosa

Almería.—En tierra se han desencadenado fuertes tormentas de agua y nieve.

También en el mar ha arreciado el temporal que se había desencadenado desde el día antes.

Muchos barcos, que fueron sorprendidos por el temporal, han tenido que llegar a este puerto de arribada forzosa.

Fuerte temporal en Castellón

Castellón.—Sigue el temporal de lluvia, acompañado de fuerte granizada.

A consecuencia de ello se suspendió la celebración de la feria y la de la procesión cívica, que se había organizado para conmemorar el sitio en que antiguamente estuvo asentada la capital.

Furióso temporal en Cádiz

Cádiz.—En Sanlúcar de Barrameda se desencadenó un furioso temporal, que se convirtió luego en huracán.

Este ocasionó grandísimos desperfectos.

Las faenas agrícolas están completamente paralizadas.

Mil quinientos obreros se encuentran completamente parados.

Los Ayuntamientos han socorrido a los obreros con seis reales diarios.

Los barcos han reforzado sus amarras.

Muchos buques han resultado averiados a consecuencia de haberse estrallado contra los maldones del muelle.

En Alicante

Alicante.—Se ha desencadenado sobre esta capital y sus alrededores un temporal de agua y nieve.

El mar presenta un aspecto imponente. Reina profunda ansiedad entre las familias de los tripulantes de varios buques pesqueros, que están realizando grandes trabajos para entrar al puerto.

En Melilla.—Naufragios

Melilla.—El temporal que reina en esta corte sorprendió en alta mar el barco "San Antonio".

El buque naufragó, pereciendo toda la tripulación.

El oleaje ha arrojado a la playa de La Restinga el cadáver de un tripulante.

Se ha abierto una subscripción para socorrer a las familias de las víctimas.

Sus compañeros y amigos le obsequiarán el próximo jueves con un banquete en el Círculo de Ejército y Armada.

Solución de una huelga

Comunican de Canet de Mar que se ha solucionado la huelga que sostenían 1.400 obreros de las fábricas de harina por solidaridad con un compañero despedido.

Actualmente en aquel pueblo reina tranquilidad.

Una subscripción

La subscripción abierta para socorrer a las familias sin albergue de la barriada de Pekín destruido por los temporales, asciende a 5.000 ptas.

Dos obreros arrollados por una máquina

En la estación de la barriada del Bogatell, una máquina arrolló a dos obreros que trabajaban en la reparación de la vía, matandolos.

Un incendio

Un formidable incendio ha destruido la fábrica establecida en la calle de San Felu, propiedad del fabricante Sr. Codina.

Se ha derrumbado en el incendio todo el edificio.

Las pérdidas se calculan en unas trescientas mil pesetas. No se registró ninguna desgracia personal.

Se cree que el incendio fué intencionado.

El maestro Lamote

El maestro Lamote ha visitado al señor Alcalde dándole cuenta del viaje realizando al extranjero para organizar la Banda Municipal y ponerla a la altura de las primeras capitales extranjeras.

Salida de Escuadrones

Hoy saldrán para Burgos escuadrones del Regimiento de Lancers y España, los cuales hace algún tiempo estaban destacados en varios pueblos de la región.

Pedrisco en Barcelona

En la tarde última ha caído ligero pedrisco en esta capital.

Detenidos